

INFORME

En cumplimiento a lo que establece la Ley de la Comisión de los Derechos Humanos del Estado de Quintana Roo y su Reglamento se presenta ante el H. Consejo Consultivo el informe de las actividades y acciones realizadas por este Organismo en los meses de mayo - junio de 2018

VISITADURÍAS GENERALES.

Esta Comisión a través de sus Visitadurías Generales y Adjuntas, durante el 01 de mayo al 25 de junio de 2018 recibió un total de 256 quejas por presuntas violaciones a los derechos humanos. En cuanto a quejas concluidas, este organismo concluyó 331 expedientes de queja.

A continuación, se presenta un cuadro general de la información más relevante de quejas recibidas, quejas concluidas, medida cautelares, propuestas de conciliación, asesorías otorgadas y recomendaciones emitidas en las tres visitadurías generales:

VISITADURÍAS	QUEJAS RECIBIDAS	QUEJAS CONCLUIDAS	PROPUESTAS DE CONCILIACIÓN	MEDIDAS CAUTELARES	RECOMENDACIONES EMITIDAS.	ASESORÍAS OTORGADAS
OTHÓN P. BLANCO.	81	98	0	2	1	187
FELIPE CARRILLO PUERTO.	7	21	0	0	0	27
JOSÉ MARÍA MORELOS.	3	13	0	0	0	16
BACALAR.	0	1	0	0	0	8
TOTAL	91	133	0	2	1	238
BENITO JUÁREZ.	83	96	0	3	0	99
ISLA MUJERES.	1	2	0	0	0	9
LÁZARO CÁRDENAS.	8	3	0	0	0	12
PUERTO MORELOS.	2	0	0	0	0	0
TOTAL	94	101	0	3	0	120
SOLIDARIDAD.	55	63	5	0	0	101
COZUMEL.	12	25	0	0	0	55
TULUM.	4	9	0	0	0	26
TOTAL	71	97	5	0	0	182
GRAN TOTAL EN EL ESTADO	256	331	5	5	1	540

QUEJAS EN TRÁMITE AL 25 DE JUNIO 2018

AÑOS	2014	2015	2016	2017	2018
PRIMERA VISITADURÍA GENERAL					
OTHÓN P. BLANCO.	0	7	9	19	88
FELIPE CARI LO PUERTO.	1	0	1	5	18
JOSÉ MARÍA MORELOS.	0	0	14	28	10
BACALAR.	0	0	0	0	1
TOTAL	1	7	24	52	117
SEGUNDA VISITADURÍA GENERAL					
	2014	2015	2016	2017	2018
BENITO JUÁREZ.	3	18	27	58	107
ISLA MUJERES.	0	0	0	0	3
LÁZARO CÁRDENAS.	0	1	0	14	16
PUERTO MORELOS.	0	0	0	1	6
TOTAL	3	19	27	73	132
TERCERA VISITADURÍA GENERAL					
	2014	2015	2016	2017	2018
SCU DARIDAD.	10	11	15	77	86
COUMEL.	1	3	9	36	20
TULUM.	0	0	4	40	28
TOTAL	11	14	28	153	134
GRAN TOTAL EN EL ESTADO	15	40	79	278	383

CENTRO DE ATENCIÓN A VÍCTIMAS DE VIOLACIONES A LOS DERECHOS HUMANOS

En este periodo que se informa, en el Centro de Atención a Víctimas de Violaciones a los Derechos Humanos se impartieron 147 atenciones psicológicas en el Estado, atendiendo a un total de 84 personas.

En el área médica se dieron 40 atenciones médicas, de las cuales 13 fueron derivadas de queja y los 27 restantes fueron ofrecidos a personas de origen diverso y en situación de vulnerabilidad. Así mismo se realizaron 11 certificados de integridad física y 5 informes técnicos médicos a petición de la primera visitaduría general.

Finalmente, se acudió al Centro de Reinserción Social de Chetumal a dar 3 atenciones psicológicas y 6 valoraciones psicológicas a petición de la primera visitaduría general.

COORDINACIÓN DE ATENCIÓN A CENTROS PENITENCIARIOS

Esta coordinación recepcionó y remitió 14 quejas a la Primera Visitaduría General, para la substanciación correspondiente, así mismo proporcionó 127 audiencias a personas privadas de su libertad del Centro de Reinserción social de Chetumal, Cancún, el Centro de Retención Municipal de Cozumel y la Cárcel Municipal de Felipe C. Puerto.

En el mes de mayo se realizó la visita de supervisión a los Centros de Detención Administrativa de los municipios de Cozumel, Tulum, Felipe Carrillo Puerto y José María Morelos.

Finalmente, en cumplimiento de los programas y acciones en coordinación con otras instituciones en beneficio del Sistema Penitenciario del Estado, se remitió al Instituto de la Defensoría Pública el escrito de una persona privada de su libertad al, mediante el cual solicita la revocación de su abogado particular, para que le sea asignado uno de oficio. Así mismo, se solicitó la colaboración del Instituto, en razón de apoyo para la pronta libertad de una persona por encontrarse en tiempo para un beneficio de pre liberación.

INSTITUTO DE ESTUDIOS EN DERECHOS HUMANOS

El presente informe detalla las actividades realizadas durante el 01 de mayo al 25 de junio del año 2018, al interior del Instituto de Estudios en Derechos Humanos de la CDHEQROO, la Dirección de Enlace, Promoción y Difusión, así como de la Dirección de Contenidos Educativos y Estudios de Posgrado

En lo relativo a las actividades de divulgación de los derechos humanos, el Instituto de Estudios participó, coordinó e implementó las siguientes actividades:

En el marco del Día Internacional Contra la Homofobia, se promovió una publicación en redes sociales de fotografías con el letrero del Día Internacional contra la LGTBTTIfobia QR., con el apoyo del personal de esta comisión.

Se llevaron a cabo 4 Programas de Radio U T'aanil A Tojbe'enil (La Voz de Tus Derechos) con la temática siguiente:

- Día Mundial Contra el Tabaco
- Día Mundial de la libertad de prensa; invitada [REDACTED] de Autismo Zona Maya AC.
- Derechos de la Niñez; invitado el niño [REDACTED] representante del 8vo Parlamento Infantil en el municipio.
- Día Internacional de la Diversidad Biológica; invitada; [REDACTED] presidenta de BIOMAR A.C.

En cuanto a la adquisición y actualización del acervo del Centro de Documentación y Consulta hasta el día 25 de junio tiene un total 343 ejemplares.

Con las actividades de capacitación de la Dirección de Enlace durante el 01 de mayo al 25 de junio de 2018 se atendieron a 10,928 personas en un total de 276 actividades en todo el Estado, como a continuación se muestra en la tabla siguiente:

MUNICIPIO	NUMERO DE ACTIVIDADES	PERSONAS ATENDIDAS
Othón P. Blanco	58	3,590
Bacalar	1	16
José María Morelos	28	783
Felipe Carrillo Puerto	20	601
Benito Juárez	64	2053
Isla Mujeres	3	90
Lázaro Cárdenas	4	90
Puerto Morelos	5	95
Solidaridad	67	2,859
Cozumel	6	189
Tulum	20	562
TOTAL	276	10,928

Jueves diecisiete de mayo, se asistió en la ciudad de Cancún a una reunión de trabajo y presentación de la Lic. Fabiola Josefina García Magaña, delegada en Quintana Roo de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas.

Miércoles veintitrés de mayo, se reunió el presidente de la Comisión el Mtro. Marco Antonio Tóh Euán y la Mtra. Karla Patricia Rivero González, Comisionada Ejecutiva de Atención a Víctimas del Estado, con la finalidad de tratar el tema sobre la reparación integral del daño a víctimas.

En el mes de mayo se asistió al XLVIII Congreso Nacional y Asamblea General Ordinaria de la Federación Mexicana de Organismos Públicos de Derechos Humanos.

En el mes de junio, se realizó reuniones con el presidente municipal de solidaridad, Lázaro Cárdenas, Benito Juárez, Othón P. Blanco y Bacalar con la finalidad de tratar el tema de la reparación integral del daño sobre las recomendaciones emitidas a esos municipios. También estuvieron presentes la Diputada presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la XV Legislatura del Congreso del Estado y la Comisionada Ejecutiva de Atención a Víctimas del Estado.

Lunes cuatro de junio, este organismo coordinó una reunión con representantes la Red Quintanarroense de Derechos Sexuales y Reproductivos de las Juventudes y la Diputada Eugenia Guadalupe Solís Salazar, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la XV Legislatura del Congreso del Estado. Con el objetivo de intercambiar ideas y llegar a propuestas concretas sobre los siguientes temas: la ley de las juventudes y la importancia de un consejo consultivo del Instituto de la juventud con participación de la sociedad civil organizada, la observación de la falta de homologación de la NOM 046 al Código Penal del Estado, que aborda el tema de la interrupción legal de las mujeres víctimas de violación sin la obligatoriedad de interponer una denuncia formal.

Miércoles veinte de junio, se asistió al Auditorio del Planetario Ka' Yok' Cancún a la presentación del Libro "El México que Queremos" autoría de la [REDACTED] Vicepresidenta del Consejo Empresarial Turístico, quien busca que su obra literaria inspire la realización de políticas públicas considerando los derechos de los grupos en situación de vulnerabilidad.

ACTIVIDADES DE PRESIDENCIA CON LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL

Jueves tres de mayo, se sostuvo una reunión de trabajo con los integrantes de la organización civil A.C. Tuben Kir; con la finalidad de recibir asesoramiento sobre el proceso que se lleva para constituir una A.C. y la profesionalización para obtener recursos.

Viernes cuatro de mayo, se llevó a cabo una reunión con la asociación civil Conciencia Ciudadana y Religiosa y el Consejo Interreligioso del Estado de Quintan Roo, con el propósito de compartir las actividades que realizan en promoción de derecho a la libertad de creencia religiosa, estableciendo un compromiso mutuo de colaboración Institucional.

En el mes de mayo y junio, se convocaron en los municipios de Cozumel, Tulum, Felipe C. Puerto, José M. Morelos y Benito Juárez a los representantes de la sociedad civil organizada, instituciones y aliados a participar con sus propuestas en la presentación de los siete ejes para la inclusión de la agenda de trabajo 2018-2022 de la CDHEQROO.

Lunes cuatro de junio, se realizó un acercamiento con especialistas representantes de las organizaciones de la sociedad civil de discapacidad y la Diputada Eugenia Solís Salazar, con la finalidad de establecer un dialogo donde se abarcaron puntos importantes a considerar para la formación del Instituto de discapacidad y las observaciones sobre Ley General de Autismo.

Sábado nueve de junio, se llevó a cabo en las instalaciones de la Segunda Visitaduría General una entrevista con [REDACTED] representante de la asociación Centro de Apoyo a Indígenas Migrantes de Quintana Roo, A.C. Donde se describió el trabajo de promoción que ha realizado la CDHEQROO en promoción y atención jurídica en las comunidades indígenas y rurales, y se reforzó la colaboración entres este Organismo y la asociación para llevar a cabo futuros eventos.

Ese mismo día se reunió con la [REDACTED], presidenta de la asociación Alerta Cambio Climático con quien se acordó su participación en las actividades de sustentabilidad ambiental, e intercambio de experiencias de éxito en el trabajo para trabajar con materiales reciclables.

De igual forma en las oficinas de la segunda Visitaduría general se llevó a cabo la reunión con la Red Valía Ciudadana, la cual está liderada por el Trabajador social [REDACTED] presidente de Asociación Nacional de Existencia Digna A.C. y conformada por las asociaciones que trabajan por las personas que viven con VIH o SIDA, se expresó por parte de las asociaciones la preocupación en el tema del CAPACITS en Benito Juárez, mismo que ya ha sido atendido por la Segunda Visitaduría y se acordó el fortalecimiento de los lazos de colaboración en capacitación e intercambio de material en el tema de salud sexual reproductiva y derechos de las personas que viven con VIH o SIDA.

Jueves catorce de junio, el Presidente de la Comisión sostuvo un encuentro con la presidenta de la Comisión de Igualdad de Género, para tratar temas sobre la Ley de Discriminación, figura de CONAPRED a nivel estatal y Normas Oficiales Mexicanas.

El mismo catorce de junio, se asistió con la delegada de la SEDESOL, para platicar sobre la problemática que tienen los adultos mayores para el cobro de su pensión.